
尊敬的各位老师，亲爱的学弟学妹们： 

大家好！ 

我是理学院应用物理学专业 2015级的刘杰，目前就读于北京大学物理学院，

非常荣幸可以站在这里跟大家分享我在理学院四年的成长历程。 

首先要恭喜大家能够进入石大继续学习。在经历了高考的洗礼和筛选之后,

不管是发挥如何，现在的你们都在相同的起跑线上。所以决定你们 4 年以后以什

么样的姿态走出学校的，是你在 4 年内的选择以及奋斗程度。希望我下面所分享

的经验能对大家有一点点启发。 

一、认清现实；高中老师经常会说“上了大学就轻松了”，这是一种误导，大

学生活是自由的，而不是轻松。自由与轻松是完全不一样的概念，大学里面的自

由，是可以学习各类知识的自由，是可以自己寻找老师开展小课题的自由，而不

是天天刷手机、打游戏、看小说、没人管的放纵，我相信大家都听说过“自律下

的自由”的说法，真正的自由绝不是放纵自己，而是高度自律下的自我满足。所

以大家要认清一个现实，大学生活应该是“自律下的自由”，绝不轻松，甚至需要

你比高中更努力。我在高中每天晚上 10 点睡，到了大学，因为各种课程、创新实

验等等 12 点睡是常态。当你在某一段时间觉得很轻松的时候，要赶紧反思自己

这段时间是不是虚度了，然后改变自己的状态。 

二、珍惜时间与机遇；大学四年转瞬即逝，珍惜时间是刻不容缓的事情。除

了上课以外，有大量的课余时间供你支配，课余时间的利用是拉开差距的主要部

分，作为过来人，我见过很多人等到大四抱怨“如果我当时要是好好干，我也能

保研也能有好的工作”。大学这四年是一个机遇，是一个跳板，抓住这的机会，你

可以上升到更高的平台，但是如果你错过了，等到大学结束，你再想上升到那个

平台，你可能需要付出 10 年的时间。也就是说，大学四年的努力，是效率最高的

四年，当然还有种种奖学金让你拿到手软。 



三、拥有目标并为之奋斗是幸福的；刚进入大学之后，大家失去了高考这种

明确的目标，在很长的一段时间里，都很难找到目标，甚至有些同学临近毕业，

依然没有弄清楚这个问题。我在大一下学期，通过跟系里王殿生教授的交流确定

了继续读研深造的目标，后面跟着王老师开展大创实验，可以说我能进入北大，

是王老师伸手把我拖进去的，当我确立目标之后，我每节课都坐在第一排，认真

听讲，忙于大创项目的申请，大把的时间都在实验室度过，在这个奋斗的过程中，

不仅知识能力得到提高，目标会由模糊逐渐变得清晰，这是一种深深的幸福感。 

除以上三点，由于时间原因给出几点建议：1.空谈误国实干兴邦，踏踏实实

的去做，别做白日梦想家 2.当你迷茫的时候，就努力学习，学分绩越高越好 3.要

有集体意识、奉献意识，各类班级、集体活动积极参加，多做奉献，大学不是为

了培养精致的利己主义者 4.多多感恩，以实际行动感恩家长、授课老师、辅导员

老师、同学等等。 

4 年以前，我坐在下面听着保送北大的胡爱芹学姐的报告，4 年以后，我站在

上面给你们作报告，这也算是一种传承。4 年前我刚入大一，高考刚刚结束内心

很放松，没有明确的目标，按时上课，但是却没有学习的热情，这种状态持续了

一个学期，在寒假之前，我有幸与学院王殿生教授交流，王老师的一番话让我确

定了要继续读研深造，所以我的新目标就是保研。在我看来，新目标的确定需要

多与专业老师、辅导员老师、学长学姐沟通，通过了解过来人的经验，结合自身

情况确定目标。万事开头难，大一的时间至关重要，这是确定未来四年方向的阶

段，如果方向错了，只会越走越远。回想起来，我已经忘记了胡爱芹学姐报告的

内容，但是她在我心里埋下了一个种子，在理学院的平台上，只有你足够努力，

就有机会进入清北这样的顶尖学校继续深造，而我只不过是寻常的一个。同学们，

希望通过这个短短的汇报，也能在你们的心里埋下一个种子，相信学院相信老师，

更要相信自己，努力的付出就一定会有等价的汇报! 



在石油大学，有和蔼可亲的老师，有互帮互助的同学、有打饭不手抖的阿姨

等等可亲可爱的人。去年的我站在这里，我是石大的学生，今年的我已经成为校

友，但我回到学校却是依然温暖，我希望每一位同学爱上石大，在石大找到家的

感觉，在石大浓厚的学习氛围之中找到自己的动力！更希望大家可以互帮互助、

共同进步，努力成为新时代的人才，为中国梦的实现添砖瓦！ 

 


